

**DIARIO MERCANTIL****DE CADIZ,****DEL SÁBADO 6 DE DICIEMBRE DE 1817.****SAN NICOLÁS DE BARI, ARZOBISPO DE MIRA.***Abstinencia por devocion.*

El Jubileo de las XL. horas está en la iglesia de RR. MM. de Candelaria, dotado por la Religiosa Comunidad. Se manifiesta á las 7 de la mañana, y se cubre á las 5 de la tarde.

*Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el Sol á las 7 h. y 11', y se oculta á las 4 h. y 49'. Debe señalar el Relox al medio dia verdadero 11 h. 51' 20."

*Afecciones Meteorológicas de ántes de ayer.*

Épocas del día.	Barómet.	Termómet.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la M.	29,9 80	59,8 15	N.	Claro.
A las 12 del D.	30,0 02	63,1 00	id.	id.
A las 6 de la T.	30,0 00	60,8 00	NNO.	id.

*Mareas en esta Bahía.*

1.ª Baxa mar á las 6 h. 8' Mañ. 2.ª Baxa mar á las 6 h. 34' Tard.  
1.ª Alta mar á las 12 h. 21' Med. dia 2.ª Alta mar á las 12 h. 47' Noch.

**ORDEN DE LA PLAZA.**

Gefe de la plaza: el teniente coronel D. Francisco Molina, capitán del regimiento de Valencia. — Parada: España. — Rondas, Hospital y Teatro: Valencia.

**GEOGRAFÍA.**

Dos jóvenes oficiales rusos, llamados Chwostow y Dawydow, aficionados á los viages, y excitados por el deseo de aumentar sus conocimientos, se aprovecharon de un intervalo de paz para entrar al servicio de la compañía americana de Petersburgo, y reciben la orden de dirigirse por la Siberia á Ochotzk, embarcarse en este puerto á bordo de uno de los barcos de dicha compañía, y pasar á



los establecimientos rusos situados en el Noroeste de la América. Sale de Petersburgo por el mes de Abril de 1812, y vuelven por Febrero de 1814. A su vuelta Dawydow comunica sus observaciones á un Vice-almirante. Este, viendo que el viagero habia recogido por menores interesantes, lo empeñó en que los pusiera en órden, y los diera á luz. Dawydow sigue este consejo: su relacion, puesta al exámen del almirantazgo, no solo obtiene una perfecta aprobacion, sino que se imprime á su costa, circunstancia que le da mayor autenticidad que la que merece la relacion de un particular. El extracto siguiente contiene noticias que no nos parecen indignas de la atencion de los lectores.

"El suelo de la Siberia es por lo comun fértil, y son excelentes sus pastos: en algunos distritos abundan las plantas cereales: en los bosques y en los pantanos hay mucha caza: no faltan peces en los rios, y sin embargo no es país muy poblado. Lo que contribuye á hacer su mansion desagradable es la transicion repentina de un frio excesivo á un calor que no lo es ménos. Apenas se derrite la nieve, aparece una cantidad tan grande de mosquitos, que es preciso salir con una red de crin en el rostro. Los labradores trabajan de noche, y en las casas hay que tener siempre fuego encendido para que no se acerquen estos incómodos insectos.

Tobolsk ha cesado de ser el centro del comercio entre la Rusia y la China, y toda su prosperidad se ha refundido en Irkoutzk, que es en el dia la ciudad mas floreciente de la Siberia. Hay 50 casas y 250 habitantes; entre los cuales no faltan ricos negociantes. Las mercancías chinas, y las peleterías que vienen de la Siberia oriental, del Kamtschatka y de América, como igualmente los productos de las manufacturas rusas que toman un giro inverso, pasan por aquella ciudad, que saca de este tránsito grandes provechos. Los habitantes de la Siberia, aunque descendientes de los delincuentes desterrados á aquella provincia, no se parecen á sus progenitores: por la mayor parte son honrados y laboriosos, y ménos ignorantes y supersticiosos que la gente baja del imperio ruso.

Los *Buretas*, pueblo cuyo origen es mongol, habitan la llanura que se estiende desde Irkoutzk hasta el rio Lena. El gran número es de idólatras: creen la existencia de dos divinidades, y consultan á los adivinos que gozan de la reputacion de mantener estrechas relaciones con ellas. Los *Buretas* se untan con grasa y sebo: comen en las mismas vasijas que sus perros. Se emplean muy poco en la agricultura, y toda su riqueza consiste en sus rebaños, que constan de caballos, bueyes y carneros. Los *Jakutes*, otro pueblo que se encuentra antes de llegar á Ochótzk, tienen costumbres estrañas. Son benévolos y propensos á la hospitalidad, pero cobardes y perezosos. Pasan de repente de una gran sobriedad á una voracidad extrema. Un



Jakute, que vuelve á su cabaña después de una larga ausencia, se sienta al lado del fuego, sin hablar con nadie, como lo haría el hombre mas indiferente. Su muger lo recibe igualmente, y le prepara la comida: despues de haber comido se cuando se da á reconocer por dueño. Cuando los Jakutes encuentran un oso lo saludan quitándole el gorro, y llamándole gefe, viejo y gran papá. Le ruegan humildemente que los deje pasar, y le prometen que no lo atacarán ni hablarán mal de él. Si el oso se dispone á atacarlos, le tiran, y si lo matan lo despedazan y se lo comen, diciéndole: los rusos son los que te matan y no nosotros, pues ellos son los que nos venden la pólvora y las escopetas. Mientras que dura la comida hablan en ruso, sin proferir una palabra en su idioma nativo: despues recogen los huesos del animal, los envuelven en hojas de árboles, y le dicen: buen papá, los rusos son los que te han comido: nosotros hemos hallado tus huesos y los hemos recogido.

Las calles de Ochozka están llenas de una enorme cantidad de perros que sirven en el invierno para transportar las mercancías y los viajeros. Estos perros ahullan y no ladran, son muy mansos y no embisten á nadie. Los que pertenecen al mismo dueño están siempre juntos, y no permiten que ningun otro perro se les acerque. Durante el invierno van por donde quieren, y se alimentan de los peces que el rio echa á las orillas. Acia el fin del otoño, cuando empiezan los hielos, cada dueño busca y reúne sus perros, y les da de comer pescado seco de una especie muy comun en todo el Norte de América. Los habitantes de las partes estériles de la Siberia oriental no pudieran subsistir si la Providencia no les suministrara víveres sin ningun trabajo de ellos. Durante el verano todos los rios se pueblan de peces de la especie del salmon, los cuales se salan ó se secan al sol. El que se pesca en el invierno se conserva muy fresco enterrado en la nieve.

La isla de Kodiak era el término que los viajeros se habían propuesto. Allí reside un agente de la compañía rusa llamado Mr. Baranow, hombre interesante por su zelo y conocimientos. Su firmeza y presencia de espíritu lo hace respetar por las numerosas tribus de salvages enemigos de la compañía que hacen cuanto pueden para incomodar su comercio. Pasa muchos meses sin comunicar con la madre patria y careciendo de víveres frescos. Cuando los dos oficiales llegaron á este establecimiento, habia en él 16,000 pieles de nutria, y otras preciosas peleterías, que hubieran sido presa de los salvages si estos viajeros no hubieran manifestado con su presencia que aun existian correspondencias con la Rusia. Todos estos salvages son en extremo guerreros y sanguinarios, y cuando la compañía forma nuevos establecimientos se toman rehenes de las tribus yecinas.

En el prefacio de la relacion de este viage se hallan pormenores



interesantes sobre la vida de los dos viajeros. Cuando la famosa expedición al rededor del mundo por las dos fragatas al mando de Krusenstern quiso establecer comunicaciones mercantiles con el Japon, y esta potencia no quiso admitirlas, estos dos jóvenes interesantes recibieron la orden de atacar la isla de Sachalin, habitada por japoneses. Volvieron triunfantes á Ochotzk con un cuantioso botin, pero el gobernador ruso de aquel punto los hizo poner presos con el pretexto de que no estaban autorizados á cometer aquellas hostilidades. Como la respuesta de sus reclamaciones debia tardar mucho tiempo, tomaron el partido de evadirse, lo que no hicieron sin grandes riesgos é incomodidades.

No dudamos que esta obra interesará á los hombres instruidos que ven desde léjos las vicisitudes humanas, y el porvenir de las relaciones mutuas de los pueblos. El comercio y la navegacion son los dos grandes vehiculos de la ilustracion y de la cultura; ¿y quién sabe el bien que puede hacer la civilizaci6n en la costa del Nordoeste de la América, pais tan poco conocido como interesante? Por otro lado el tráfico de peleterías, que los rusos hacen con el Norte de la China, puede contribuir á esparcir el espíritu social de Europa en aquel vasto imperio que, orgullosamente retrincherado en su rutinera industria y en sus antiguas instituciones, se cree superior al género humano, y desprecia toda amistad con los pueblos destinados por la Providencia á civilizar el mundo. (*Crónica científica y literaria.*)

## COMERCIO.

*Vales Reales de 600 pesos.*

**Dia 5.**—Cada uno ps. fs.—Septiembre á 138: Mayo á 142: Enero á 143.

*Embarcaciones que han entrado en Barcelona desde el dia 19 hasta el 21 del mes próximo pasado.*

**Dia 19**—Tres sardos de Liorna y Civitavechia, un frances de Liorna, un sueco de Gibraltar y tres españoles de Valencia y Génova.

**Dia 20**—Un español de Mahon.

**Dia 21**—Un frances de Marsella, un sardo de Génova y un español de Cartagena.

## AYUNTAMIENTO.

Han sido vacunadas el dia 5 del corriente dos criaturas.

**TEATRO.**—*El baron de Illescas* (pieza en dos actos.)—*Siquis y Cupido* (baile.)—*La familia de la criada* (sánete.)—A las siete.

Producto de ayer 766 rs. y 17 mrs.

(*Imprenta Gaditana.*)